ESTUDIO ESTADISTICO DE ALGUNOS AS-PECTOS DE LOS BAÑISTAS DEL BALNEARIO DE RETORTILLO, DE 1987 A 1991.

Manuel Andrés PEREA HORNO Médico del Balneario de Retortillo.

En esta Comunicación se da cuenta de las circunstancias concurrentes en los agüistas que practicaron cura termal en el Balneario de Retortillo (Salamanca), de aguas mineromedicinales hipertermales (46,5°C), sulfurado sódicas, sulfhídricas, radiactivas, utilizadas en forma de baños, chorros, estufas, aerosoles, inhalaciones, lavados nasales o en bebida.

Se da cuenta de un estudio estadístico practicado en los agüistas que acudieron a este Balneario en la etapa final (30-45 días) de las temporadas 1987, 1988, 1989, 1990 y 1991, habiéndose recogido número de los mismos, sexo, edad, procedencia, temporadas asistidas, afecciones en cura y reacciones termales.

Los resultados obtenidos permiten concluir:

- 1º- Se objetiva un aumento progresivo del número de bañistas.
- 2º- Acuden más mujeres que hombres, acrecentándose el número de aquellas con cada temporada, constituyendo un valor estadísticamente significativo.
- 3º- La edad media de los agüistas se corresponde con el umbral de la tercera edad (65 años), siendo el valor medio femenino un año menor que el masculino.
- 4º- Los lugares de procedencia de los pacientes son, de mayor a menor: Castilla-León, Madrid y Extremadura, fundamentalmente. Existiendo una marcada "endogamia" en la Comunidad castellano-leonesa.
- 5°- Son mayoritarios los bañistas que acuden por primera o segunda vez al balneario, siendo también destacable la cifra de los que son clientes "tradicionales" (al menos diez años de asistencia).
- 6°- Las afecciones reumáticas crónicas conforman más del 60% de los diagnósticos de ingreso; la osteoartrosis es la enfermedad estrella, seguida de las algias sin filiación y de los lumbagos.

La patología respiratoria es el segundo grupo sindrómico, sobresaliendo las afecciones de vías altas, los catarros altos y bajos, y en tercer lugar la EPOC.

- 7º- Hay un aumento significativo, progresivogradual, de las pluripatologías; esta tendencia es más acusada en la mujer.
- 8º- El número de personas no aptas para la crenoterapia no es estadísticamente significativo.
- 9°- La incidencia de reacciones termales no tiene valor estadistico.

ESTUDIO ANALITICO Y CONSIDERACIONES ACTUALES DE LAS AGUAS MINEROMEDICINALES Y ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE BUSOT (ALICANTE).

María Esther GASCON OTERO. Francisco AR-MIJO CASTRO. Francisco MARAVER EYZA-GUIRRE. Cátedra de Hidrología Médica. Universidad Complutense.

Esta Comunicación es un resúmen de la Memoria de Licenciatura presentada por E. GAS-CON en el curso 1991-92 en la Universidad Complutense y en la que con suficiente amplitud se consideraban las principales características del antiguo Establecimiento balneario de Busot, situado en la provincia de Alicante, a 6 km. de Busot y a 16 km. de la capital por la carretera de Campello.

Desde el punto de vista geológico el acuífero de Cabeço d'Or esta asentado en terrenos predominantemente cretácicos y jurásicos y sus materiales fundamentales permiten el paso del agua de lluvia que adquiere su temperatura en virtud del grado geotérmico.

Como antecedentes es destacable que estos Baños fueron ya utilizados por los romanos y árabes y en 1764 GOMEZ DE BEDOYA lo incluye en su tratado de Hidrología y hace referencia a las indicaciones de sus aguas.

En años posteriores tuvo Médico Director del Cuerpo de Baños, pero a principios de siglo fue perdiendo importancia paulatinamente transformándose en Estación Climática de Invierno, Centro Social y, entre los años 50 y 60 Preventorio Antituberculoso Infantil.

Actualmente se estudia su explotación como Estación Termal.

Las aguas minerales de Cabeço d'Or son de alta mineralización, mesotermales, sulfatadas, cálcicas, magnésicas y extremadamente duras.

Sus características permiten admitir entre sus principales posibles indicaciones las afecciones reumáticas, las de aparato digestivo y las hepatobiliares.

Es destacable que este Establecimiento por estar situado a 3 km. lineales del mar, a una altitud de 427 m.s.n.m. y estar protegido de los vientos del norte por cadenas montañosas, reúne condiciones excelentes para ser utilizado como Estación Climática.

Por todas estas características someramente enumeradas es admisible que este Centro debidamente modernizado y rehabilitado podría ser una excelente Estación termal.